

*Y ya no pasaban como guerreros sino como pobladores con sus mujeres e hijos.*

## UNA PROPUESTA DE TABLA SOBRE LA GEOGRAFÍA TRIBAL DE LA SERRANÍA DE RONDA

---

VIRGILIO MARTÍNEZ ENAMORADO  
(Universidad de Málaga-IERS)

**RESUMEN:** Fruto de un trabajo que dura ya varias décadas, estamos en disposición de ofrecer una tabla de los etnónimos de la Serranía de Ronda que pretende ser lo más exhaustiva posible. El concepto de “Serranía de Ronda” es bastante amplio, quedando englobado en lo que Pierre Guichard llamó “montañas de Andalucía occidental y su antepaís”. Llamamos la atención sobre la abundancia de los topónimos de tipo bena- (más de sesenta documentados) que convierte a esta comarca en unos de los territorios con mayor abundancia de esta tipología de etnónimos.

**PALABRAS CLAVE:** etnónimos, toponimia, bereberes, Serranía de Ronda, Tākurunnā.

**SUMMARY:** As a result of work that has been ongoing for several decades, we are ready to offer a table of the ethnonyms of the Serranía de Ronda that aims to be as exhaustive as possible. The concept of “Serranía de Ronda” is very broad, being encompassed in what Pierre Guichard called “mountains of western Andalusia and its foreland basin”. We call attention to the abundance of toponyms of type Bena- (more than sixty documented) which makes this region one of the most prolific territories in this type of ethnonym.

**KEY WORDS:** ethnonyms, place names, tribal geography, clan, tribe, Berbers, al-Andalus, Serranía de Ronda, Tākurunnā.



El pasaje en el que se inserta esta frase que inició nuestra ponencia es más largo. Dice así:

*Sabidas estas victorias en África, fue tanto el número de Alárabes y Africanos que creció en España que todas las ciudades y villas se hincheron dellos, porque ya no pasaban como guerreros sino como pobladores con sus mugeres e hijos, en tanta manera que la religión, costumbres y lenguas corrompieron y los nombres de los pueblos, de los montes, de los ríos y de los campos se mudaron.*

No se puede resumir lo que supone el proceso inicial de formación de al-Andalus (en términos de historia factual, la “conquista”, convertida ocasionalmente en fetiche) mejor que como lo hizo Mármol Carvajal en el siglo XVI. Sabía, por supuesto, lo que decía, pero la contundencia y la precisión con la que se expresa contrastan con los remilgos de una historiografía española, actual y pasada, que siempre estará dispuesta a buscar los atajos adecuados para desvirtuar la idea que con tanta claridad expusiera Mármol: al-Andalus fue el resultado de una gran migración. En el breve texto están (involuntariamente) todos los ingredientes que han alimentado (artificialmente) las polémicas sobre la formación de al-Andalus, desde Sánchez Albornoz *versus* Américo Castro hasta el presente: una muy imprecisa cuantificación de la que se extrae la idea de que fueron “muchos” los “africanos” (léase, evidentemente, beréberes) y alárabes (*tanto el número de Africanos que creció en España que todas las ciudades y villas se hincheron dellos*) que arribaron a la Península Ibérica tras la conquista militar (*Sabidas estas victorias en África*), renunciando a la idea de que poblaron únicamente el medio rural (*todas las ciudades y villas se hincheron dellos*) o de que llegaron exclusivamente como guerreros (*ya no pasaban como guerreros sino como pobladores*), idea tan cara a algunos historiadores empeñados irritablemente en distorsionar la migración para convertirla en un mero hecho militar. Estos africanos y árabes vinieron en clanes organizados familiarmente (*con sus mujeres e hijos*) para transformar por completo el medio social de los lugares donde se asentaron, por lo que se le resta la influencia social que se le presupone a la “población indígena” (*en tanta manera que la religión, costumbres y lenguas corrompieron*). La creación de una nueva toponimia (*y los nombres de los pueblos, de los montes, de los ríos y de los campos se mudaron*) debió de estar entre los efectos más inmediatos de la afluencia de aquellas gentes venidas del Magreb a partir de la conquista militar de Mūsà ibn Nuṣayr y Tāriq ibn Ziyād.

En su brevedad, este texto es el más equilibrado resumen que conozco para explicar las consecuencias sociales del 711. Evidentemente, los sesudos estudios que restituyen los itinerarios o que detallan los hechos o sus protagonistas en nada se puede comparar con este par de frases dictadas por un historiador del siglo XVI, pero su claridad expositiva nos recuerda la necesidad de explicar los procesos históricos con menos alambique argumental y menos eufemismos.

Esta ponencia leída en el II Congreso Internacional de Ronda y la Serranía no quiere ser exhaustiva. Al contrario: quiere ser un resumen contenido en una simple tabla en la que se logre expresar la diversidad de los etnónimos y topónimos de la Serranía de Ronda a partir de las (escasas) evidencias cronísticas árabo-andalusíes y de la (prolija) documentación castellana. Estamos preparando un trabajo muy amplio sobre la cora de *Tākurunnā* y, particularmente, sobre la que entendemos fue su capital, el despoblado de Nina Alta (> *Madīnat Tākurunnā*) en el término municipal de Teba (Málaga), en el que expondremos en detalle lo que significó esa migración en la Serranía de Ronda. A esta publicación que pronto saldrá a la luz remitimos para todos cuantos quieran profundizar sobre cualquiera de los topónimos o etnónimos recogidos.

Conviene, con todo, insistir en el hecho de que este territorio de clanes y tribus es, seguramente, el “contenedor” más amplio y detallado de tribus de todo el territorio andalusí (si exceptuamos tal vez alguna comarca de Šarq al-Andalus y de las Baleares). El número de los topónimos del tipo bena- es muy destacado (si bien no todos ellos pueden y deben ser relacionados con el hecho tribal). No es, por tanto, una coincidencia que aquellas comarcas que los autores árabes describen como pobladas mayoritariamente de grupos (*qawm*-s) beréberes sean las que topónimos del tipo bena- contengan. Conviene insistir que en este trabajo, hemos incluido especialmente aquellos topónimos del tipo bena- (más de 60 hemos documentado) que responden a la existencia de alquerías, evitando los abundantes microtopónimos que incluyan meras alusiones onomásticas. Ahora bien, existen algunas de esos onomásticos que pueden reflejar la existencia de tribus o clanes (para la Serranía de Ronda, se puede consultar una lista bastante exhaustiva en V. Martínez Enamorado y J. A. Chavarría Vargas, 2010, p. 50, notas 119 y 120 que en buena parte hemos vuelto a recoger en este trabajo, sobre todo si incluyen el elemento bena-).

Se hace necesario, como principio de partida, argumentar sobre lo que debe de significar ese concepto de Serranía de Ronda, también en época andalusí. El concepto fue definido por Pierre Guichard de una manera deliberadamente imprecisa: aquellas “montañas de Andalucía occidental y su antepaís” no es otra cosa que el ámbito de montaña media que se corresponde con la Serranía de Ronda. La idea expresada en estos términos supera notablemente al de “Serranía de Ronda” de la actualidad,

esto es, las comarcas más estrechamente vinculadas a la propia ciudad de Ronda (la depresión que lleva su nombre y los valles del Guadiaro y Genal) para proyectarse a un amplio territorio que ocupa el Oeste de la actual provincia de Málaga (incluyendo su Algarbía y la costa occidental con su antepaís, además de la Serranía), toda la montaña gaditana, esto es, el Este de la provincia (desde la “Sierra de Cádiz” hasta el Campo de Gibraltar) y Sudeste sevillano (tierras de Morón de la Frontera y la mayor parte de la de Écija, esta última por su estrecha vinculación con *Tākurunnā*).

En términos andalusíes (de la época omeya que es cuando se inició la construcción de estos territorios de clanes), nos estamos refiriendo a las coras o “provincias” de:

- *Rayya* (capitales *Mālaqa*/Málaga y *Aršīdūna*/Archidona), en su parte más occidental, piedemonte serrano del Valle del Guadalhorce (*al-Garbīya*), aunque en tal concepto de Algarbía se incluyan asimismo las tierras de Fuengirola/*Suhayl* y Marbella/*Marballa*-Estepona/*Istibūna*.
- *Al-Ŷazīrat al-Jaḍrā'* (capital *Ŷazīrat al-Jaḍrā'*/Algeciras), esto es la cora de Algeciras, bajo cuyos límites se incluían los valles del Guadiaro y Genal.
- *Tākurunnā* (capital *Madīnat Tākurunnā*/Nina Alta, si bien con los ifraníes la sede de la cora pasó a *Runda*/Ronda), el núcleo de esta área profundamente berberizada, que limita por el Este con el distrito de *Lamāya* en las tierras de *Rayya* de Antequera y llega por el Oeste hasta Ubrique y el Cabezo de Santa María. Los límites hacia las campiñas sevillanas de Morón y Écija son más difusos.
- *Mawrūr* (capital *Mawrūr*/Morón de la Frontera), cora con unos límites también imprecisos, fijados en todo caso a partir de su Repartimiento del siglo XIV.
- Parte de *Istiya* (capital *Istiya*/Écija), cora también de límites imprecisos en época omeya, definidos igualmente por su Repartimiento castellano.

En definitiva, una amplia región definida en época andalusí (particularmente con los Omeyas), como ya advirtiera Guichard, por una amplia e intensa berberización que, como podemos comprobar, se produjo desde el siglo VIII. Desde una perspectiva moderna, pueden parecer territorios muy diferentes entre sí, pero lo cierto es que a lo largo del período andalusí (hasta el siglo XIII, con la conquista del valle del Guadalquivir) estaban muy interconectados. La separación política entre el reino de Castilla y el Sultanato andalusí-nazarí de Granada a partir de aquella conquista genera una importante descompensación documental: mientras que en zona conquistada a los almohades (el campo de Gibraltar ofrece una dinámica documental más próxima al Valle del Guadalquivir que al Reino de Granada, a pesar de que su conquista no fue coetánea a la de los reinos de Sevilla y Córdoba), la documentación

relativa a esta cuestión es bastante más escasa, en el Reino de Granada (conquistado mayoritariamente a finales del siglo XV) los libros de Apeo y Repartimiento mudéjares y moriscos (y otros repertorios) son particularmente completos a la hora de aportar referencias etnonímicas.

Por supuesto, en este gran proceso habrán de distinguirse etapas. Aunque la implantación de esos clanes se produjo fundamentalmente en las primeras centurias, no se deben descartar posteriores “retribalizaciones”: en el siglo XI, por ejemplo, llegan “nuevos beréberes” como los ifraníes, por no hablar de lo que supuso la afluencia bajo almohávides y almohades. Por ahora, en líneas generales, somos incapaces de establecer una secuencia de los hechos bien perfilada, por lo que las fechas que ofrecemos para la creación de los topónimos por los grupos tribales es, en algunos casos, conjetural.

Tampoco está clara, en muchos casos, la adscripción amazigue o árabe de los etnónimos por lo que la que aportamos puede ser simplemente indicativa. En realidad, estamos persuadidos de que tal adscripción era en muchos casos inasible para aquellos grupos campesinos que se hacían reivindicar herederos de un ancestro común. Dicho en otros términos, es muy factible pensar que su “arabidad” o “berberidad” no fuera más que un recuerdo lejano sin una base concreta sobre la que construir el linaje en cuestión. Y todo ello tras décadas y décadas de alianzas tribales entre distintos grupos de las que no ha quedado ningún vestigio escrito. Como mucho, su asociación toponímica en un territorio en cuestión.

El problema principal de una tabla como esta estriba en las calidades de la información recogida, muy diferentes entre sí. Por un lado, las fuentes árabes donde el hecho tribal se recoge de “primera mano” por estar los cronistas familiarizados con él. Por otro, la documentación castellana en la cual ese hecho tribal ha desaparecido por completo y lo que queda son sus jirones a través de una toponimia incomprensible (desde una perspectiva lingüística, pero también histórico-antropológica) para los redactores de aquellos documentos. Y, finalmente, el propio registro toponímico que ha llegado hasta nosotros, en el que pueden expurgarse algunos etnónimos sobre los que no se tiene constancia en los repartimientos del XV o en otros documentos de esa centuria o de la siguiente.

Advertimos que hemos renunciado a valorar informaciones demasiado genéricas en las fuentes árabes sobre la presencias de beréberes o árabes en determinadas comarcas. Por consiguiente, tratamos de dar relevancia a aquellas referencias más concretas, en las que se especifica qué clanes o linajes “árabes” o “beréberes” eran los que habitaban esas regiones.

En buena medida, los datos aquí recogidos han sido expuestos en anteriores contribuciones nuestras. La intención de presentar la ponencia del II Congreso Internacional de

Ronda y la Serranía es la de mostrar un balance que pretende ser lo más exhaustivo posible sobre la proliferación de etnónimos tribales y de topónimos del tipo bena- en el Occidente de la montañas béticas. No es una tabla cerrada sino que está, evidentemente, abierta a nuevas incorporaciones que, sin duda, se irán produciendo pues la documentación castellana va a seguir ofreciendo datos inéditos en clave toponímica sobre esta extensa región.

La tabla se organiza a partir de las evidencias de las tribus o grupos clánicos ordenados alfabéticamente. En su parte final, también ordenados alfabéticamente, se incluye una serie de topónimos en bena- que no han podido ser adscritos a ningún grupo.

Ofrecemos una bibliografía muy sumaria de diversos trabajos que se han centrado en estos etnónimos. Renunciamos, por diversas razones, a incorporar las referencias cronísticas y documentales de las que se encontrará cumplida referencia en los estudios referenciados. Renunciamos, igualmente, a aportar la paginación completa cuando las obras en cuestión contienen unos índices onomásticos, topónimos y de colectividades exhaustivos.

TRIBU O ETNÓNIMO  ar.= árabe amaz.= amazigue (subrayado: nombre amazigue, arabizado o no)	EVIDENCIAS EN LENGUA ÁRABE  (constancia cronística árabe X)	EVIDENCIAS DOCUMENTALES CASTELLANAS DEL TOPÓNIMO (constancia documental castellana X)	EVIDENCIAS TOPONÍMICAS Y/O SITUACIÓN  (en <b>negrita</b> , los topónimos tipo bena-) (subrayado, la evidencia toponímica que refleja la presencia del etnónimo) Cora o circunscripción en la que se encuentra T: <i>Tākurunnā</i> Š: <i>Šiḏūna</i> R: <i>Rayya</i> Ŷ: <i>al-Ŷazīra</i> I: <i>Istiḡa</i> M: <i>Mawrūr</i>	POSIBLE CRONOLOGÍA DEL ASENTAMIENTO
‘Abbād (ar.)	عباد X	X	Zahara de la Sierra ( <i>Šajrat ‘Abbād</i> ) (T) <sup>1</sup>	XI
Abū ‘Alā’	ابو علاء	X	<b>Benibolas</b> (alquería de Marbella) (R) <sup>2</sup>	IX-X
Abū Ayyūb (ar.)	ابي ايوب	X	<u>Gayape</u> ( <i>Qal ‘at Abī Ayyūb</i> ) (T/I) <sup>3</sup>	VIII-IX
‘Alī	علي	X	<b>Benali</b> (cerro de Tolox) (R) <sup>4</sup>	?

<sup>1</sup> L. Iglesias García, 2017.

<sup>2</sup> V. Martínez Enamorado, 2009, índices.

<sup>3</sup> V. Martínez Enamorado, e. p.

<sup>4</sup> E. López García y V. Martínez Enamorado, 2016, índices.

‘Attūs/Gattūs (amaz.)	X عتوس	X	<u>Algatocín</u> (Ŷ) <sup>5</sup>	VIII-X
‘Awsaŷa (amaz.)	X عوسجة	X	<u>Abçegina/Eçegina</u> (alquería y torre de Sexima) (Š) <sup>6</sup>	VIII-IX
‘Ayšūn de los <u>Sumāta</u> (amaz.)	عیشون	X	- En Écija, vivían en el campo ( <i>bādiya Istiŷa</i> ) <sup>7</sup> - <b>Benayxon</b> (alquería de la Tierra de Marbella) <sup>8</sup>	VIII-IX
Badr	بدر	X	<b>Bembédar</b> (Higuera cerca de Grazalema) (T) <sup>9</sup>	?
<u>Barbawāta</u> (amaz.)	بربواطة	X	<u>Barbarrate</u> (pago de Marbella) (R) <sup>10</sup>	IX
Bilāl (amaz.?)	X بلال		Alquería sin identificar, tal vez banī Mallāl (Ŷ) <sup>11</sup>	?
<u>Burnus</u> (amaz.)	برنوس	X	- <u>Bornos</u> (Š) <sup>12</sup> - <u>Albornoz</u> (extremo oriental de <i>Tākurunna</i> ) (T/R) <sup>13</sup> - banū Šābiq al-Radīf de los Barānis de <i>Mawrūr</i> (M) <sup>14</sup>	VIII-IX
<u>Butr</u> (amaz.)		X	<u>Arboto</u> (Marbella) (R) <sup>15</sup>	VIII-IX
<u>Dakwān</u> (ar.)	ذکوان	X	<u>Coín</u> ( <i>Dakwān/Dakwīn</i> ) (R) <sup>16</sup>	VIII
<u>Dalīl/Dallūl</u> (amaz.)	X دلول دلليل	X	- <b>Benadalid</b> (Genal) (Ŷ) <sup>17</sup> - <b>Benadalid/Benalid</b> (Bornos) (Š) <sup>18</sup>	VIII-IX
<u>Dīl-Nūn/</u> <u>Zannūn</u> (amaz.)	ذي النون زنون	X	- <u>Denum</u> (pago de Casarabonela) (R) <sup>19</sup> - <u>Zanona</u> (pago de Algeciras) (Ŷ) <sup>20</sup>	VIII-X

<sup>5</sup> M. Ación Almansa, 1974-1975.

<sup>6</sup> V. Martínez Enamorado y J. A. Chavarría Vargas, 2010, p. 103.

<sup>7</sup> H. de Felipe, 1997, pp. 101-102, 281 y 394.

<sup>8</sup> V. Martínez Enamorado, 2009, índices.

<sup>9</sup> M.<sup>a</sup> A. Salas Organvidez, 2004, p. 246.

<sup>10</sup> V. Martínez Enamorado, 2009, índices.

<sup>11</sup> V. Martínez Enamorado, e. p.

<sup>12</sup> V. Martínez Enamorado, J. M.<sup>a</sup> Gutiérrez López y L. Iglesias García, 2015, índices.

<sup>13</sup> V. Martínez Enamorado, 2018.

<sup>14</sup> H. de Felipe, 1997, pp. 59, 197, 273 y 315.

<sup>15</sup> V. Martínez Enamorado, 2009, índices.

<sup>16</sup> A. Ordóñez Frías y V. Martínez Enamorado, 2017, pp. 63-64.

<sup>17</sup> V. Martínez Enamorado y J. A. Chavarría Vargas, 2010, índices.

<sup>18</sup> V. Martínez Enamorado, J. M.<sup>a</sup> Gutiérrez López y L. Iglesias García, 2015, índices.

<sup>19</sup> V. Martínez Enamorado, 2003, índices.

<sup>20</sup> V. Martínez Enamorado, 2003, índices; A. Torremocha Silva, 2007, pp. 28 y 46.

Faḍāla (ar.)	فضالة	X	<u>Fahala/Fadala</u> (Coín) (R) <sup>21</sup>	VIII-IX
Faraḡān (amaz.)	فرجان	X	<u>Faraján</u> (Ŷ) <sup>22</sup>	VIII-X
Fāris (?)	فارس	X	<u>Benifiriz</u> (atalaya entre Benadalid y Benalauría) (Ŷ) <sup>23</sup>	IX-X
<u>Furānik</u> (amaz.)	فرانك	X	<u>Benaforani/Güiforan</u> (pago de Casarabonela) (R) <sup>24</sup>	VIII-IX
<u>Gelidassen</u> (amaz.)	جلدسان		Sierra de <u>Margarita</u> (Š) <sup>25</sup>	VIII-IX
Ḥakīm (ar.)	X حكيم	X	Torre <u>Alháquime</u> ( <i>Burŷ al-Ḥakīm</i> ) (T) <sup>26</sup>	XI
Hamdān/ Hamḍīn (ar.)	همدان	X	- <u>Burjendín</u> (alquería de Marbella) (R) <sup>27</sup> - <u>Alhendín</u> (Genal) (Ŷ) <sup>28</sup>	VIII-IX
Ḥasan (?)	حسن	X	- Haçan (Peña de Tolox) (R) <sup>29</sup> - Hacén (Fuente de Cortes) (Ŷ) <sup>30</sup>	
<u>Hawwāra</u> (amaz.)	هواره	X X X X	- <u>Havaral</u> (Ŷ) <sup>31</sup> - <u>Benalauría</u> (Ŷ) <sup>32</sup> - <u>Alhaurín</u> (R) <sup>33</sup> - <u>Alhovera</u> (Yunqueira) (R) <sup>34</sup>	VIII
Ḥayyūn (amaz.?)	حيون	X	<u>Benahayón</u> (Genalguacil) (Ŷ) <sup>35</sup>	VIII-X
Hirmāz (amaz.?)	X هرماز		Banī Hirmāz: Alquería sin identificar (Ŷ) <sup>36</sup>	?
Hūd (ar.)	هود	X	<u>Benahu</u> (T/Ŷ) <sup>37</sup>	XI-XII

<sup>21</sup> V. Martínez Enamorado, 2003, índices.

<sup>22</sup> V. Martínez Enamorado y J. A. Chavarría Vargas, 2010, índices.

<sup>23</sup> M.<sup>a</sup> A. Salas Organvdez, 2004, p. 247.

<sup>24</sup> V. Martínez Enamorado, 2003, índices.

<sup>25</sup> V. Martínez Enamorado, J. M.<sup>a</sup> Gutiérrez López y L. Iglesias García, 2015, índices.

<sup>26</sup> L. Iglesias García, 2017, pp. 125-127.

<sup>27</sup> V. Martínez Enamorado, 2009, índices.

<sup>28</sup> V. Martínez Enamorado y J. A. Castillo Rodríguez, 2007, p. 85, nota 39.

<sup>29</sup> E. López García y V. Martínez Enamorado, 2016, p. 259.

<sup>30</sup> M.<sup>a</sup> A. Salas Organvdez, 2004, p. 245.

<sup>31</sup> V. Martínez Enamorado y J. A. Chavarría Vargas, 2010, índices.

<sup>32</sup> V. Martínez Enamorado y J. A. Chavarría Vargas, 2010, índices.

<sup>33</sup> V. Martínez Enamorado, 2003, índices.

<sup>34</sup> V. Martínez Enamorado, 2003, índices.

<sup>35</sup> V. Martínez Enamorado y J. A. Chavarría Vargas, 2010, índices; V. Martínez Enamorado, 2012, índices.

<sup>36</sup> A. Torremocha Silva, 2007, p. 24.

<sup>37</sup> V. Martínez Enamorado y J. A. Chavarría Vargas, 2010, índices.

Iḍrīs (amaz.)	ادريس	X	<b>Benidris</b> (alquería de Marbella) (R) <sup>38</sup>	IX-X
Ifran (amaz.)	افرن		- <b>Benafre</b> (alquería de Parauta) (Ŷ) <sup>39</sup> - <b>Benafá</b> (?) (alquería de Alcalá de los Gazules) (Š) <sup>40</sup>	XI
Ilyās de los Magīla (amaz.)	الياس X	X	Grupo hegemónico de los Magīla instalados en <i>Qal'at al-Ward</i> (Š) <sup>41</sup>	VIII
Issuktāna de los Kutāma (amaz.)	X اسكتانة		<u>Astón</u> (Š) <sup>42</sup>	VIII-IX
Izzmartīn (amaz.)	ازمرتین	X	<u>Villamartín</u> (?) (Š) <sup>43</sup>	VIII-IX
Jalī' de los Nafza (amaz.)	X خلیع		Grupo hegemónico de los Nafza instalados en Cañete la Real ( <i>Qannīt</i> ) (T) <sup>44</sup>	VIII
Jawlān (ar.)	X جولان	X	Sin evidencia toponímica actual: Alcalá de los Gazules ( <i>Qal'at Jawlān</i> ) (Š) <sup>45</sup>	VIII
Jayrūn (amaz.?)	خیرون	X	- <b>Benahirón/Benayrón</b> (alquería de Benarrabá) (Ŷ) <sup>46</sup> - Peña de <b>Benajarón</b> (Jubrique) (Ŷ) <sup>47</sup>	X-XI ?
Juṣayn (ar.)	X خشین	X X X X	- <b>Ojén</b> y Cerro Torró (Turruš <i>Juṣayn</i> ) (R) <sup>48</sup> - <b>Ojén/Hoxén</b> de Algeciras ( <i>Juṣayn</i> ) (Ŷ) <sup>49</sup> - <b>Benaoján</b> (Ŷ) <sup>50</sup> - <b>Benahexín</b> (Ŷ) <sup>51</sup> - <b>Benahazín</b> (Ŷ) <sup>52</sup> - <b>Benahazín</b> de Alcalá (Š) <sup>53</sup>	VIII

<sup>38</sup> V. Martínez Enamorado, 2009, índices.

<sup>39</sup> V. Martínez Enamorado, 2013a; V. Martínez Enamorado, 2015.

<sup>40</sup> V. Martínez Enamorado, J. M.<sup>a</sup> Gutiérrez López y L. Iglesias García, 2015, índices.

<sup>41</sup> V. Martínez Enamorado, J. M.<sup>a</sup> Gutiérrez López y L. Iglesias García, 2015, índices.

<sup>42</sup> V. Martínez Enamorado, J. M.<sup>a</sup> Gutiérrez López y L. Iglesias García, 2015, índices.

<sup>43</sup> J. M.<sup>a</sup> Gutiérrez López, M.<sup>a</sup> C. Reinoso del Río y V. Martínez Enamorado, 2015.

<sup>44</sup> V. Martínez Enamorado, 2003, índices; V. Martínez Enamorado, e.p.

<sup>45</sup> V. Martínez Enamorado, J. M.<sup>a</sup> Gutiérrez López y L. Iglesias García, 2015, índices.

<sup>46</sup> V. Martínez Enamorado, 2018-2019.

<sup>47</sup> V. Martínez Enamorado, 2018-2019.

<sup>48</sup> V. Martínez Enamorado, 2003, índices.

<sup>49</sup> V. Martínez Enamorado, 2003, índices; V. Martínez Enamorado y J. A. Chavarría Vargas, 2010, índices.

<sup>50</sup> V. Martínez Enamorado y J. A. Chavarría Vargas, 2010, índices.

<sup>51</sup> V. Martínez Enamorado y J. A. Chavarría Vargas, 2010, índices.

<sup>52</sup> V. Martínez Enamorado y J. A. Chavarría Vargas, 2010, índices.

<sup>53</sup> V. Martínez Enamorado, J. M.<sup>a</sup> Gutiérrez López y L. Iglesias García, 2015, índices.

Kināna (ar.)	كنانة	X	- Cortijo de <u>Canana</u> (El Capellán, Ardales) (R) <sup>54</sup>	VIII
Kulayb (ar.)	كليب	X	<u>Venelyculybi</u> (pago de Faraján) (Ŷ) <sup>55</sup>	VIII-X
Lamāya (amaz.)	X لماية		Sin evidencia topónimica actual (en el extremo oriental de <i>Tākurunna</i> , en la cora de <i>Rayya</i> ) (T/R) <sup>56</sup>	VIII-IX
Lubb/Lubbūn (amaz.?)	لب/ لبون	X	<u>Benalup</u> (Š) <sup>57</sup> <u>Guadalobón</u> (Ŷ) <sup>58</sup>	?
Madā (amaz.)	مضى	X	<u>Benamedá</u> (Ŷ) <sup>59</sup>	VIII-IX
Madyūna (amaz.)	مدیونة	X	<u>Benamaydu</u> (alquería de Marbella) (R) <sup>60</sup>	VIII-IX
Magīla (amaz.)	X مغيلة	X (i)	- <u>Matrera</u> (i <i>Magīla</i> ?) (Š) <sup>61</sup> - alquería de <u>Benimoguera</u> (Marbella) (?) (R) <sup>62</sup>	VIII-IX
Maḥbūb (ar.)	X محبوب	X	<u>Benamahabú</u> (alquería de Algotocín) (Ŷ) <sup>63</sup>	IX
Makkīs (amaz.?)	مکيس	X	- <u>Benamaquiz/Benamaquix</u> (alquería de Coín) (R) <sup>64</sup> - <u>Benamacuz</u> (lugar del Campo de Gibraltar) (Ŷ) <sup>65</sup> - <u>Benamaquí</u> (de Morón) (M) <sup>66</sup>	?
Marīn (amaz.?)	مرین	X	<u>Benamarín</u> (Estepona) (Ŷ) <sup>67</sup>	XIII
Marnīsa/ Marnīza (amaz.)	مرنيسة/ مرنيزة	X X	- Marniza/Morniza (pago de Benaoján) (T) <sup>68</sup> - Marlisa (aldea de Écija) (I) <sup>69</sup>	VIII-IX

<sup>54</sup> V. Martínez Enamorado, 2016-2017.

<sup>55</sup> F. Siles Guerrero, V. Martínez Enamorado y J. A. Chavarría Vargas, e.p.

<sup>56</sup> V. Martínez Enamorado, 2018, índices.

<sup>57</sup> V. Martínez Enamorado, J. M.<sup>a</sup> Gutiérrez López y L. Iglesias García, 2015, índices.

<sup>58</sup> E. Terés Sádaba, 1986, pp. 391-392.

<sup>59</sup> V. Martínez Enamorado, 2003, índices; V. Martínez Enamorado y J. A. Chavarría Vargas, índices.

<sup>60</sup> V. Martínez Enamorado, 2003, índices; V. Martínez Enamorado y G. Lazarev, 2019.

<sup>61</sup> V. Martínez Enamorado, J. M.<sup>a</sup> Gutiérrez López y L. Iglesias García, 2015, índices.

<sup>62</sup> V. Martínez Enamorado, 2009, índices.

<sup>63</sup> M. Ación Almansa, 1974-1975.

<sup>64</sup> A. Ordóñez Frías y V. Martínez Enamorado, 2017, p. 57.

<sup>65</sup> E. Martín Gutiérrez, 2015, pp. 53 y 129; A. Ordóñez Frías y V. Martínez Enamorado, 2017, p. 57.

<sup>66</sup> J. P. Morilla Cala, 1996; A. Ordóñez Frías y V. Martínez Enamorado, 2017, p. 57.

<sup>67</sup> V. Martínez Enamorado, 2009, índices.

<sup>68</sup> V. Martínez Enamorado, e. p.

<sup>69</sup> V. Martínez Enamorado, e. p.

<u>Masmūda</u>	مصمودة	X	Masmundi (alquería entre Benadaldid y Benalauría) (Ŷ) <sup>70</sup>	VIII-IX
<u>Massāna</u> (amaz.)	مسانة	X	Çuchaira/Azahara de <u>Massena</u> ( <i>Şujayrat Massāna</i> ) (Š) <sup>71</sup>	VIII-IX
Muḥammad (?)	محمد	X	- <b>Benamahoma</b> (T) <sup>72</sup> - <b>Benamahoma</b> (Peñón en Júzcar) (Ŷ)	?
Murābiṭ (amaz.)	مرابط	X	<b>Benamorave</b> (Estepona) (Ŷ) <sup>73</sup>	XI-XII
<u>Nafza</u> (amaz.)	نفزة X		Nina Alta y otros enclaves desconocidos (T) <sup>74</sup>	VIII
Qurayš (ar.)	قریش	X	<u>Algoraxi</u> (pago de Marbella) (R) <sup>75</sup>	VIII
Rabāḥ (amaz.?)	X رباح	X	- <b>Benarrabá</b> ( <i>Banī Ribāḥ</i> ) (Ŷ) <sup>76</sup> - <b>Benarrabac</b> /Fuente de Arrabafe (alquería cerca de Zahara de la Sierra) (T) <sup>77</sup> - <b>Benarrabá</b> (majada en Tolox) (R) <sup>78</sup>	XIII-XIV ?
<u>Razīn/Rāsin</u> (amaz.)	رزین		<u>Albarracín</u> (Š) <sup>79</sup>	VIII-XI
Rizqūn (amaz.)	X رزقون	X	<b>Benarrascón</b> (Ŷ) <sup>80</sup>	IX (?)
Rufayq (amaz.?)	رفیق	X	<b>Benarrofayque</b> (alquería entre Jimena y Casares) (Ŷ) <sup>81</sup>	?
<u>Saddīna</u> (amaz.)	X صدینة	X	<i>Hortaçadyna</i> (Ortales, antigua ciudad romana de <i>Iptuci</i> ) ( <i>Şaddīna</i> ) (Š) <sup>82</sup>	VIII-IX
Salāma (amaz.)	سلامة	X X	- <u>Grazalema</u> ( <i>Şajrat Salāma</i> ) (Š) <sup>83</sup> - <b>Bençalemente</b> (alquería de Mijas) (R) <sup>84</sup>	?

<sup>70</sup> M.<sup>a</sup> A. Salas Organvúdez, 2004, p. 247.

<sup>71</sup> V. Martínez Enamorado, J. M.<sup>a</sup> Gutiérrez López y L. Iglesias García, 2015, índices.

<sup>72</sup> V. Martínez Enamorado, 2003, índices.

<sup>73</sup> V. Martínez Enamorado, J. M.<sup>a</sup> Gutiérrez López y L. Iglesias García, 2015.

<sup>74</sup> P. Guichard, 1976, pp. 380-391; V. Martínez Enamorado, 2003, índices; V. Martínez Enamorado, e. p.

<sup>75</sup> V. Martínez Enamorado, 2009, índices.

<sup>76</sup> V. Martínez Enamorado, 2003, índices; V. Martínez Enamorado y J. A. Chavarría Vargas, 2010, índices; V. Martínez Enamorado, 2018-2019.

<sup>77</sup> V. Martínez Enamorado y J. A. Chavarría Vargas, 2010, índices; V. Martínez Enamorado, 2018-2019.

<sup>78</sup> E. López García y V. Martínez Enamorado, 2106, índices.

<sup>79</sup> V. Martínez Enamorado, 2015b.

<sup>80</sup> V. Martínez Enamorado, 2009, índices; V. Martínez Enamorado, 2012, índices.

<sup>81</sup> M.<sup>a</sup> A. Salas Organvúdez, 2004, p. 249.

<sup>82</sup> B. Akdim, G. Lazarev y V. Martínez Enamorado (coords.), 2014; V. Martínez Enamorado, J. M.<sup>a</sup> Gutiérrez López y L. Iglesias García, 2015, índices.

<sup>83</sup> V. Martínez Enamorado, J. M.<sup>a</sup> Gutiérrez López y L. Iglesias García, 2015, índices.

<sup>84</sup> V. Martínez Enamorado, 2013c.

Sarrāy (ar.)	سراج	X	<b>Benajeriz</b> (Cartajima) (Ŷ) <sup>85</sup> <b>Benajerid/Benaxarra</b> (?) (alquería de Setenil) (T) <sup>86</sup>	IX
Sinhāyā (amaz.)	صنهاجة	X	- <b>Cenay/Cenajén</b> (Ŷ) <sup>87</sup> - Alcaria <b>Çegin</b> (Ŷ) <sup>88</sup>	VIII
Tamīm (ar.)	تميم	X	<b>Bentomí</b> (Pujerra) (Ŷ) <sup>89</sup>	VIII
Tawrīl (amaz.)	X طوريل		Grupo beréber de <i>Tākurunnā</i> , sin localización geográfica concreta <sup>90</sup>	VIII
Umayya (ar.)	اموي	X	<b>Benamauya</b> (Benadalid) (Ŷ) <sup>91</sup>	X
‘Uṭmān (amaz.?)	عثمان	X	<b>Beniozmín</b> (alquería de Pujerra) (Ŷ) <sup>92</sup>	XIV ?
Wardās de los Masmūda (amaz.)	X ورداس		Nina Alta y otros enclaves (T) <sup>93</sup>	VIII
Warīka (amaz.)	وريكة	X	- <b>Benaolique</b> (Benarrabá) (Ŷ) <sup>94</sup> - <b>Ubrique</b> (i) (Š) <sup>95</sup>	XI-XII
Wazīr (amaz.)	وزير	X	<b>Genalguacil</b> (Ŷ) <sup>96</sup>	VIII-IX
Ya‘qūb (amaz.?)	يعقوب	X	<b>Benavacoz</b> (Tolox) (R) <sup>97</sup>	VIII-X
Ŷazūla (amaz.)	X جزولة	X	Alcalá de los <b>Gazules</b> (Š) <sup>98</sup>	VIII-XIII
Ŷtwafī de los Nafza (amaz.)	X يطففت		Nina Alta y otros enclaves (T) <sup>99</sup>	VIII
Zayd (amaz.)	زيد		Alhafaçafará de <b>Benazeyte</b> : Pago en los límites de Grazalema (T) <sup>100</sup>	?

<sup>85</sup> V. Martínez Enamorado, 2014-2015.

<sup>86</sup> Repartimiento de Setenil, en M. Ación Almansa, 1979, III, pp. 551 (fol. 19v), 566 (fol. 27v), 575 (fol. 31).

<sup>87</sup> V. Martínez Enamorado, 2019.

<sup>88</sup> V. Martínez Enamorado, 2019.

<sup>89</sup> V. Martínez Enamorado, 2013b.

<sup>90</sup> V. Martínez Enamorado, e. p.

<sup>91</sup> V. Martínez Enamorado, 2003, índices; V. Martínez Enamorado y J. A. Chavarría Vargas, 2010, índices.

<sup>92</sup> V. Martínez Enamorado y J. A. Chavarría Vargas, 2010, índices.

<sup>93</sup> V. Martínez Enamorado, e. p.

<sup>94</sup> V. Martínez Enamorado, 2018-2019.

<sup>95</sup> V. Martínez Enamorado, 2003.

<sup>96</sup> V. Martínez Enamorado y J. A. Chavarría Vargas, 2010, índices.

<sup>97</sup> E, López García y V. Martínez Enamorado, 2006, índices.

<sup>98</sup> V. Martínez Enamorado, J. M.ª Gutiérrez López y L. Iglesias García, 2015, índices.

<sup>99</sup> V. Martínez Enamorado, e. p.

<sup>100</sup> M.ª A. Salas Organvitez, 2004, p. 245.

Zaÿÿāl (amaz.)	X زجال	X	Llano de Zajalías (Cueva del Becerro) (T) <sup>101</sup>	VIII
?	?	X	<u>Abenynot</u> (lugar en los límites de Grazalema) (T) <sup>102</sup>	?
?	?	X	<u>Benaarax</u> (en la tierra de Algeciras) (ÿ) <sup>103</sup>	?
?	?	X	<u>Benafabres/Benahabis</u> (alquería de Ardales-Turón) (R) <sup>104</sup>	?
?	?	X	<u>Benahagina/Benaxima</u> (Š) <sup>105</sup>	?
			<u>Benahariz</u> (alcudia entre Alcalá de los Gazules y Cortes) (Š) <sup>106</sup>	
?	?	X	<u>Benahasar</u> (cerca de Jimena de la Frontera) (ÿ) <sup>107</sup>	?
?	?	X	<u>Benalívar</u> (entre Benadalid y Benalauría) (ÿ) <sup>108</sup>	?
?	?	X	<u>Benajamón</u> (en Algatocín) (ÿ) <sup>109</sup>	?
			<u>Benajamuz</u> (en Algatocín) (ÿ) <sup>110</sup>	?
?	?	X	<u>Benamajón</u> (junto a Benalauría) (ÿ) <sup>111</sup>	?
?	?	X	<u>Benamatayre</u> (majada en Tolox) (R) <sup>112</sup>	?
?	?	X	<u>Benaocaz</u> (T) <sup>113</sup>	?
?	?	X	<u>Benestepar</u> (ÿ) <sup>114</sup>	?
?	?	X	<u>Benazaína</u> (cerca de Alcalá de los Gazules) (Š) <sup>115</sup>	?
?	?	X	<u>Benquerencia</u> (alquería de Morón) (M) <sup>116</sup>	?

<sup>101</sup> V. Martínez Enamorado, 2003, índices.

<sup>102</sup> M.<sup>a</sup> A. Salas Organvidez, 2004, p. 245.

<sup>103</sup> V. Martínez Enamorado, 2003, índices; A. Torremocha Silva, 2007, pp. 28 y 46.

<sup>104</sup> M.<sup>a</sup> A. Salas Organvidez, 2004, p. 249.

<sup>105</sup> V. Martínez Enamorado, J. M.<sup>a</sup> Gutiérrez López y L. Iglesias García, 2015, índices.

<sup>106</sup> M.<sup>a</sup> A. Salas Organvidez, 2004, p. 246.

<sup>107</sup> V. Martínez Enamorado, J. M.<sup>a</sup> Gutiérrez López y L. Iglesias García, 2015, índices.

<sup>108</sup> M.<sup>a</sup> A. Salas Organvidez, 2004, p. 247.

<sup>109</sup> V. Martínez Enamorado, 2003, índices; V. Martínez Enamorado y J. A. Chavarría Vargas, 2010, índices.

<sup>110</sup> V. Martínez Enamorado, 2003, índices; V. Martínez Enamorado y J. A. Chavarría Vargas, 2010, índices.

<sup>111</sup> V. Martínez Enamorado, 2003, índices; V. Martínez Enamorado y J. A. Chavarría Vargas, 2010, índices.

<sup>112</sup> E. López García y V. Martínez Enamorado, 2016, índices.

<sup>113</sup> No conozco ninguna explicación para este topónimo en bena- salvo la poco creíble de M. Asín Palacios, 1944, p. 55: *binā* 'Ukāz, 'casa del Mercado'.

<sup>114</sup> V. Martínez Enamorado y J. A. Chavarría Vargas, 2010, índices.

<sup>115</sup> V. Martínez Enamorado, J. M.<sup>a</sup> Gutiérrez López y L. Iglesias García, 2015, índices.

<sup>116</sup> J. P. Morilla Cala, 1996.

## BIBLIOGRAFÍA

- M. ACIÉN ALMANSA, 1974-1975. "Dos textos mudéjares de la Serranía de Ronda (1491)", *Cuadernos de Estudios Medievales y Ciencias y Técnicas Historiográficas*, 2-3, pp. 245-257.
- M. ACIÉN ALMANSA, 1979. *Ronda y su Serranía en tiempo de los Reyes Católicos*, 3 vols., Málaga.
- B. AKDIM, G. LAZAREV Y V. MARTÍNEZ ENAMORADO (coords.), 2014. *Le Pays des Šaddīna. Une étude géographique, historique et archéologique des sites de Šaddīna, villes médiévales du Maroc et de l'Andalousie*, Villes et sites archéologiques du Maroc (V.E.S.A.M.), Volumen IV, INSAP, Rabat.
- M. ASÍN PALACIOS, 1944. *Contribución a la toponimia árabe de España*, 2ª ed., CSIC, Madrid.
- H. DE FELIPE, 1997. *Identidad y onomástica de los beréberes de al-Andalus*, CSIC, Madrid.
- P. GUICHARD, 1976. *Al-Andalus. Estructura antropológica de una sociedad islámica en Occidente*, Seix Barral, Barcelona.
- J. M.<sup>a</sup> GUTIÉRREZ LÓPEZ, M.<sup>a</sup> C. REINOSO DEL RÍO Y V. MARTÍNEZ ENAMORADO, 2015. "Villamartín medieval: la ocupación andalusí de Torrevieja", en José M.<sup>a</sup> Gutiérrez López y Virgilio Martínez Enamorado (eds.), *A los pies de Matrera (Villamartín, Cádiz). Un estudio arqueológico del Oriente de Šidūna*, La Serranía/Obra Social "La Caixa"/Ayuntamiento de Villamartín, Villamartín, pp. 125-208.
- L. IGLESIAS GARCÍA, 2017. *Las villas perdidas. La frontera entre el Reino de Sevilla y el Sultanato nazarí. Siglos XIII-XV*, Ediciones El Genal, Málaga.
- E. LÓPEZ GARCÍA Y V. MARTÍNEZ ENAMORADO, 2016. *El paisaje de Tolox a través de su toponimia andalusí en documentación castellana*, Ediciones El Genal, Málaga.
- E. MARTÍN GUTIÉRREZ, 2015. *Paisajes, ganadería y medio ambiente en las comarcas gaditanas. Siglos XIII al XVI*, Universidad de Cádiz/Universidad de Extremadura, Cádiz.
- V. MARTÍNEZ ENAMORADO, 1995. "El Medievo. Entre dos sistemas: islamización y castellanización", en E. García Alfonso, V. Martínez Enamorado y A. Morgado Rodríguez, *Bajo Guadalteba (Málaga): Espacio y poblamiento. Una aproximación arqueológica a Teba y su entorno*, Málaga, pp. 211-300.
- V. MARTÍNEZ ENAMORADO, 2003. *Al Andalus desde la periferia. La formación de una sociedad musulmana en tierras malagueñas (siglos VIII-X)*, CEDMA, Diputación Provincial de Málaga, Málaga.

- V. MARTÍNEZ ENAMORADO, 2009. *Cuando Marbella era una tierra de alquerías. Sobre la ciudad andalusí de Marballa y sus alfozes*, 2009. Ayuntamiento de Marbella/Real Academia de Bellas Artes de San Telmo/Cajamar/Academia Malagueña de Ciencias, Málaga.
- V. MARTÍNEZ ENAMORADO, 2012. ‘*Umar ibn Ḥafṣūn, de la rebeldía a la construcción de la Dawla. Estudios en torno al rebelde de al-Andalus (880-927)*, Cuadernos de la Cátedra “Ibn Khaldun” de Estudios del Medio Oriente y África del Norte, nº 5, Universidad de Costa Rica, San José de Costa Rica.
- V. MARTÍNEZ ENAMORADO, 2013a. “Crónica de al-Ándalus en La Serranía. De los nombres de sus gentes y sus lugares (I): Lo que quedó de los banū Ifran en la Serranía de Ronda (1)”, *Takurunna. Anuario de Estudios sobre Ronda y La Serranía*, 3, pp. 363-374.
- V. MARTÍNEZ ENAMORADO, 2013b. “Crónica de al-Ándalus en La Serranía. De los nombres de sus gentes y sus lugares (I): ¿Árabes en el Valle del Genal? El topónimo Guaitará de Pujerra y los Banū Tamīm (4)”, *Takurunna. Anuario de Estudios sobre Ronda y La Serranía*, 3, pp. 390-396.
- V. MARTÍNEZ ENAMORADO, 2013c. “Análisis de la toponimia medieval de Mijas y su distrito”, *IV Jornadas de Historia e Etnografía Villa de Mijas. Conferencias*, Colección Osunillas. Museo Histórico Etnográfico de Mijas, Mijas, pp. 259-267.
- V. MARTÍNEZ ENAMORADO, 2015a. “Los banū Ifran: estudio de un proceso migratorio de un grupo imaziguen a al-Andalus”, en M. Reda Boudchar y A. Saydi (coords.), *Homenaje al Dr. Jaafar ben El haj Souلامي: Semblanzas y Estudios*, Asociación Tetuán Asmir/Asociación Marroquí de Estudios Andalusíes, Tetuán, pp. 84-90.
- V. MARTÍNEZ ENAMORADO, 2015b. “Matrera y su alfoz: la toponimia andalusí”, en José M.<sup>a</sup> Gutiérrez López y Virgilio Martínez Enamorado (eds.), *A los pies de Matrera (Villamartín, Cádiz). Un estudio arqueológico del Oriente de Šīdūna*, La Serranía/Obra Social “La Caixa”/Ayuntamiento de Villamartín, Villamartín, pp. 521-586.
- V. MARTÍNEZ ENAMORADO, 2014-2015. “Crónica de al-Ándalus en La Serranía. De los nombres de sus gentes y sus lugares (II): ¿Quiénes eran los Banū Sarrāy de la Serranía de Ronda? (2)”, *Takurunna. Anuario de Estudios sobre Ronda y La Serranía*, 4-5, eds. V. Martínez Enamorado y F. Siles Guerrero: *Estudios en Homenaje al Profesor Juan Antonio Chavarría Vargas*, pp. 418-426. ISSN. 2253-6191.
- V. MARTÍNEZ ENAMORADO, 2016-2017. “Crónica de al-Ándalus en La Serranía. De los nombres de sus gentes y sus lugares (III): ¿Cómo se llamaba en época andalusí la alquería del Capellán (Ardales)? (2)”, *Takurunna. Anuario de Estudios sobre Ronda y La Serranía*, 6-7, eds. F. Siles Rodríguez, V. Martínez Enamorado

- y J. Gómez Zotano: *Estudios en Homenaje al Profesor José Antonio Castillo Rodríguez*, pp. 287-291.
- V. MARTÍNEZ ENAMORADO, 2018. *La Mezquita de Lamāya. Un proyecto urbanístico de los Omeyas en la Vega de Antequera*, volumen 1 de la Colección Alarife de Estudios de Arte y Arqueología de al-Ándalus, Editorial La Serranía/Fundación FACNA, Antequera,
- V. MARTÍNEZ ENAMORADO, 2018-2019. “Crónica de al-Ándalus en La Serranía. De los nombres de sus gentes y sus lugares (IV): Dos nuevos topónimos clásicos en el entorno de Benarrabá: Benaolique/Benaulique y Benahirón/Benayrón (2)”, *Takurunna. Anuario de Estudios sobre Ronda y La Serranía: Estudios de Homenaje al Profesor Pedro Sierra de Cózar*.
- V. MARTÍNEZ ENAMORADO, 2019. “Memoria toponímica de los Ṣinhāyā en el Havaral: una presencia previsible”, *Al Irfan*, 5, Dossier monográfico (dir. V. Martínez Enamorado): “Imazighen, del Magreb a al-Andalus”.
- V. MARTÍNEZ ENAMORADO, e. p. *Tākurunnā: el país de los Nafza. Un estudio histórico y arqueológico sobre el enclave de Nina Alta (Teba, Málaga)*, Ayuntamiento de Teba.
- V. MARTÍNEZ ENAMORADO Y J. A. CASTILLO RODRÍGUEZ, 2007. “Allí donde la gente de guerra fue vencida. Una propuesta de identificación para el lugar de la rota de Calaluz”, en V. Martínez Enamorado y J. A. Castillo Rodríguez (coords.) *El fin de al-Ándalus en la Serranía de Ronda. La rota del Calaluz*, Editorial la Serranía, Serie Studia Historica, Ronda, pp. 63-86.
- V. MARTÍNEZ ENAMORADO Y J. A. CHAVARRÍA VARGAS, 2010. *Toponimia mayor de la Serranía de Ronda*, Editorial La Serranía, Ronda.
- V. MARTÍNEZ ENAMORADO Y G. LAZAREV, 2019. “Les Madyūna: la dispersión d’une tribu berbère (amazigh) oubliée, de la Lybie à la Catalogne. La reconnaissance du site d’une de leurs villes anciennes dans la nord du Maroc”, *Hespéris-Tamuda*, vol. LIV-Fascicule 2 (varia), pp. 67-99.
- V. MARTÍNEZ ENAMORADO, J. MARTOS MARTÍN Y J. M.<sup>a</sup> NAVARRO GARCÍA, 2012. “Una propuesta de identificación arqueológica y etimológica para una alquería de la Tierra de Estepona: Benamorave”, *Takurunna. Anuario de Estudios sobre Ronda y La Serranía*, 2, pp. 165-184.
- V. MARTÍNEZ ENAMORADO, J. M.<sup>a</sup> GUTIÉRREZ LÓPEZ Y L. IGLESIAS GARCÍA, 2015. “Migración de tribus imaziguen y distritos en el Oriente de la cora de Sidonia (*kūrat Ṣidūna*). Una valoración desde la arqueología social”, en J. M.<sup>a</sup> Gutiérrez López y V. Martínez Enamorado (eds.), *A los pies de Matrera (Villamartín, Cádiz). Un estudio arqueológico del Oriente de Ṣidūna*, La Serranía/Obra Social “La Caixa”/Ayuntamiento de Villamartín, Villamartín, pp. 267-412.

- J. P. MORILLA CALA, 1996. “Tierras, paisajes y líneas: usos y fronteras en el territorio moronés finomedieval”, en M. García Fernández (dir.), *Actas de las II<sup>as</sup> Jornadas de temas moronenses. La Banda Morisca durante los siglos XIII, XIV y XV (Morón, octubre 1994)*, Sevilla, pp. 119-147.
- A. ORDÓÑEZ FRÍAS Y VIRGILIO MARTÍNEZ ENAMORADO, 2017. *De Dakwīn a Coín (Málaga). Análisis de un distrito rural de al-Andalus*, Colección con la “A” de al-Andalus, Ediciones Presea/Peripecia Libros, Jerez de la Frontera.
- M.<sup>a</sup> A. SALAS ORGANVIDEZ, 2004. *La transición de Ronda a la Modernidad. La región de Ronda tras su anexión a la Corona de Castilla*, La Serranía, Ronda.
- F. SILES GUERRERO, V. MARTÍNEZ ENAMORADO Y J. A. CHAVARRÍA VARGAS, e.p. *El Repartimiento de Faraján. Un estudio territorial de su toponimia y antroponimia*.
- E. TERÉS SÁDABA, 1986. *Materiales para el estudio de la toponimia hispano-árabe. Nómima fluvial*, tomo I, CSIC, Madrid.
- A. TORREMOCHA SILVA, 2009. *Fuentes para la historia medieval del Campo de Gibraltar (ss. VIII-XV)*, Algeciras.